

LA NUEVA PRENSA

EDITOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. martes 30 de setiembre de 1902

NUMERO 307

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI DE ALMACÉN DE 7 A. M. MUEBLES A 8 P. M.

UNICA Emplea las finas y mejores maderas del país.— **ESTILO**
EN Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan **Y**
Costa Rica Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

NO HAY CRISIS

En Cuesta de Moras casa número 531,

GRAN TALLER DE MUEBLES,

se compra todo el cedro amargo y caoba que quieran vender y se paga á buen precio.

ESTUDIANTE ANTINA.....

Aviso á todos mis clientes y al público en general, que me he trasladado á trabajar á la BARBERIA de mi hermano PEDRO MUÑOZ, donde atenderé con prontitud y esmero á quien me solicite. — También me comprometo á tocar en bailes, serenatas, paseos, etc.

Santana Muñoz.

San José, 31 de julio de 1902.

AGENCIAS Y COMISIONES

Tengo encargo de colocar varias sumas de dinero: una de 2.500 colones al 1 por ciento, en conjunto, y la otra fuerte, que pasa de 20.000 colones al 1 y $\frac{1}{4}$ por ciento, la cual puede darse en partidas pequeñas, al mismo tipo. Se exige para ambas, buenas garantías de casas en esta ciudad ó fincas cercanas.

Se vende un lote como de media manzana sito en la plaza de San Pedro y frente á la línea del Tranvía. Y un terreno en lotes, sito en la Sabana, casi frente á la línea del Tranvía, constante cada uno de 10 varas de frente por 20 de fondo. Cada uno se vende por 300 colones, á condición de pagarlos en abonos de 25 colones mensuales. También se venden varias casas elegantes, cómodas y baratas, situadas en buen punto de esta ciudad.

Me hago cargo de colocar y conseguir dinero al interés, del cobro de cuentas judicial ó extrajudicialmente, de la venta de muebles ó inmuebles y de toda clase de negocios comerciales.

San José, 20 de setiembre de 1902.

ELIAS LOAIZA.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tipo corriente, convencional.

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	Joaquín Gil
Vía Limón.....	Manuel Corrales
Turrialba.....	
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraiso.....	Moisés Sevilla
Tres Ríos.....	
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Carlos A. Zeledón
Desamparados.....	Francisco M. Núñez
Alajuelita.....	Abraán Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufrazio Urefia
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Adán Guerrero
Escasú.....	Víctor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartín
Santo Domingo.....	
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	
Alajuela.....	Ricardo Saborío h.
San Antº de Belén.....	
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Jenaro Vargas
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Elias J. Chinchilla
Puntarenas.....	Carlos Clavera
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
Cantón de Poas.....	Leopoldo Guzmán
Aserri.....	Pedro Barbosa Diaz
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Heredia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina
Pacaca.....	Elias Mora
San Vicente.....	Emiliano Quirós
Sn. Rafael de Heredia.....	Prospero Vargas C.
La Uruca.....	Lorenzo Borbón
Golfo Dulce.....	Alfredo Obando
Zent.....	Tomás C. Peña
Barba.....	Ismael Conejo
Nicoya.....	José Ag. Matarrita

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

A QUIEN INTERESE

Nos hacemos cargo de la administración de fincas en esta ciudad.

Háganos proposiciones por correo, diciéndonos la suma que rentan sus propiedades.

En caso de reparaciones, remitiríamos *previo presupuesto* y nuestras cuentas irían acompañadas de *comprobantes*.

Nuestras ocupaciones nos dejan algún tiempo libre y á más, contamos con un empleado honrado y competente.

Limón, julio de 1902.

Eduardo Cubero.

Joaquín Gil.

ANGEL MARIA SANCHEZ

AGENTE Y COMISIONISTA

—CARTAGO

COSTA RICA—

Ofrece al público sus servicios como Agente Comisionista, es decir, puede hacerse cargo de pedir al exterior cualquier clase de artículos ó mercaderías por dinero ó por cambio de sellos usados de la presente emisión, bajo comisiones baratas.

Tiene relaciones comerciales con más de 50 casas de los Estados Unidos, Francia, España, Alemania y Suiza. Posee una espléndida colección de catálogos ilustrados de toda clase de mercaderías en general, ropa hecha, calzado, papelería, instrumentos para la agricultura, carpintería, herrería, etc.; tipos y material para imprentas, juguetes, libros, artículos para escritorio; sellos de hule, metal, caucho etc., etc. y muchos otros artículos en el ramo del comercio. Los catálogos los tiene á la disposición del público y para toda aquella persona que desee ocuparlo en cualquier encargo de esta clase.

Como Agente, también ofrece sus servicios para hacerse cargo de agencias de periódicos ya del país, ya extranjeros; cobrar cuentas, etc., bajo un descuento de 20 o/o.

Es Agente en la ciudad de Cartago de *La Nueva Prensa*, *La Revista*, *El Noticiero* y *El Debate*. Suscripción mensual á cualquiera, un colón.

Para comisiones y suscripciones á periódicos, dedica especial atención para recibir órdenes, ya personalmente, en su casa de habitación ó por correo, en el apartado n.º 25. — Cartago, C. R., 21 de julio de 1902.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita *FRESCO, BUENO Y BARATO*, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

Terremotos en Pekin

Vendo, á precios de crisis, una CASA, con buen solar, muy propia para establecimiento, con la obra muerta y mercaderías que contiene, sita en el barrio de Sabanilla de Alajuela en **punto magnífico para el comercio**.

Se darán pormenores en la redacción de este diario.

Bernabé Barrientos.

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.
APARTADO número 208

LA NUEVA PRENSA

San José, martes 30 de setiembre de 1902

La Representación

Centroamericana

Algunos periódicos de fuera suponen que los tratados de Corinto deben ser considerados como la demanda de auxilio que el Presidente de Nicaragua ha pedido á Centro América para el caso, que suponen próximo, de una guerra entre Colombia y Nicaragua.

Las probabilidades de esta guerra no las vemos nosotros tan próximas y para ello tenemos poderosas razones muy obvias por cierto. De todos modos, en el caso de que esa guerra estallase, Centro América tendría que hacer causa común con Nicaragua y, digámoslo de una vez, con Costa Rica, que sería la primera en soportar los rigores de la campaña y las consecuencias luego.

Repetimos, no somos sino optimistas en estas cosas; pero ello no obsta para que veamos con placer todo lo que tienda á formar sólida alianza Centro Americana.

Confesamos, pues, nuestra falta, si lo es; somos anti-unionistas; pero sí partidarios resueltos de los pactos de alianza y aun de los de federación que tendiesen á hacer de Centro América una sola nación contra cualquiera que tratase de invadir ó desintegrar ó insultar á cualquiera de las secciones Centroamericanas.

Si Colombia quisiese usar de sus armas contra Costa Rica, no podría alegar razón ni pretexto, pero, queriendo seguir la ley del más fuerte, claro está que para ella sería nada más que un paseo militar la conquista de nuestro territorio.

Más ó menos en el mismo caso está Nicaragua con respecto á Colombia; pero ya las dos juntas, costaría un poco más hacer su deglutación y juntas todas las secciones de Centro América, las fuerzas estarían equilibradas y entonces decidiría el azar.

Gracias á Dios, este caso no creemos que pudiera lle-

gar; ni lo deseamos, ni para ello el país habría dado el menor pretexto; por consiguiente sólo aventuramos juicio ó apreciaciones exclusivamente nuestras, que se nos ocurren después de leer extranjeras publicaciones en las cuales sí se aventura algún juicio más concreto.

Agencia para nuestro café

La noticia dada por un diario de que los señores Ernesto Martín y Luis Dávila han ido á California para establecer una agencia costarricense para nuestro café ha llamado muy agradablemente nuestra atención.

Ya otra vez, en este diario, nos ocupamos de la conveniencia de tener en el extranjero nuestra representación netamente nacional, es decir, en manos de costarricenses y particularmente las agencias que se encargan del recibo y venta de nuestro café.

Excitamos al Gobierno para que en ese sentido hiciera lo que pudiese y por lo que vemos, la iniciativa particular, la mejor de todas, ha comenzado á dirigirse con acierto hacia donde mayor falta hacía.

Ojalá los señores Martín y Dávila no tengan motivo alguno para arrepentirse de su valiente determinación y esperamos que los exportadores interesados en su permanencia por allá, encuentren desde el primer momento pingüe compensación á sus afanes.

Los nuevos agentes no dejen nada que desear. Talento, práctica del mundo, honradez cabal y perspicacia, todo lo tienen y por tanto creemos que de antemano han asegurado su triunfo.

Con placer damos publicidad al discurso de nuestro amigo Gregorio Sáenz, Secretario de la Liga de Obreros. Documento interesante bajo todo sentido.

Señor Presidente:

Señores:

Compañeros:

En cumplimiento de mi deber como Secretario de esta asociación y por encargo especial de su Directiva, tengo el honor de presentarme ante vosotros para hacer á grandes rasgos lo que yo

me permitiré llamar la historia de nuestra institución.

No oiréis en mi relato sino sencillos hechos, propios de obreros, ni referir grandes progresos tratándose de una sociedad que sólo cuenta un año de vida; disimulad, pues, lo árida de mi relación.

El 14 de setiembre de 1901 conoció oficialmente el pueblo el resultado de la transacción celebrada entre el partido que tenía el poder y las directivas del partido republicano en todo el país.

Es verdad, señores, que más que á transacciones la República tenía derecho á lo que era suyo, al libre ejercicio del sufragio popular para darse un gobierno legal; pero las especiales circunstancias del país, la anuencia de todas las directivas del Partido Republicano en que militábamos y las excepcionales prendas que reconocíamos en el candidato, hicieron que la transacción se aceptase como un medio para obtener la alternabilidad y, sobre todo, para que nunca hubiera de apelarse á ese medio otra vez en Costa Rica.

Una sola promesa empeñó solemnemente el candidato, y ella fué, la de guardar la libertad y el derecho, no reelegirse ni permitir que á la sombra de su gobierno hubiera luego candidato oficial.

No dejaba de manifestarse empero, una gran repugnancia á entrar en pacto directamente con el Jefe del Gobierno de entonces, que procedía como caudillo de un partido, que dominaba sin legalidad á juicio de los republicanos y cuya voluntad era manifiesta en contra del pueblo, haciendo, desde el primer momento, surgir la duda de que, si el Jefe lo sostenía, su partido aprovecharía todas las coyunturas para romperlo, como así sucedió.— Pero no es mi ánimo hacer historia de la política de entonces, sino sencillamente exponer los antecedentes que originaron la fundación de esta Liga.

Obligaba la transacción al Partido Republicano, como partido político, lo mismo que al Civil y, como era natural, los individuos de ambos partidos que no acataren ese estado de cosas, cometían deslealtad y hablaban de considerarse como separados de las respectivas agrupaciones, sin tener derecho alguno á conservar los nombres ó divisas de ellas.— Pero al mismo tiempo era perfectamente legal y correcta la formación de cualquier otro partido "nuevo" que podía muy bien sujetarse ó nó á la transacción.

Hacía tiempo que bullía entre los obreros la idea de organizar un partido económico que tuviese por objeto velar y guardar los intereses directos de los agremiados y servir de auxiliar en las elecciones al individuo ó agru-

pación que pareciese más en armonía con sus aspiraciones en lo económico.

Parecía llegado el momento; la ocasión se presentaba oportuna y de una conferencia habida entre don Gerardo Matamoros, don Víctor Gólcher y el Licdo. Argüello de Vars, nació la idea de la formación de la Liga de Obreros.

Matamoros más impresionable y muy activo desde aquel momento empezó á moverse. Consultados varios artesanos más allegados, aprobaron la idea y se resolvió hacer una invitación al público por medio de hoja suelta firmada por 28 artesanos, habiéndose antes convenido en que Matamoros sustentaría en un sitio público una conferencia para enterar al público de lo que se pretendía hacer.

Sin ocultar empero el ánimo de mezclarse por el momento en la política, aunque sin imponer ésta ó la otra como condición para formar en la Liga.

La hoja á que me he referido literalmente dice:

INVITACION

Tenemos el honor de invitar á los artesanos de aquí y de provincias á una conferencia que dará don Gerardo Matamoros en el TEATRO VARIEDADES, el domingo 22 del mes en curso, á las 8 p. m. sobre la importancia de la organización política del cuerpo obrero y la necesidad de que esa organización no tenga sólo la vida periódica de las luchas eleccionarias, sino que una vez establecida siga produciendo sus benéficos resultados indefinidamente; y si es posible nombrar esa misma noche la directiva provisional que anunciará al país el nacimiento de una asociación llamada á desempeñar papel importante tanto en lo político como en lo social.

No se trata de divisiones ni zizañas, sino de ensayar algo estable en beneficio de la clase obrera, á la sombra de un nuevo régimen que se anuncia de ilustración y prudente libertad.

Hacemos extensiva esta invitación á la Prensa.

San José, 21 de Setbre. de 1901.

David Camacho A., Salvador Camacho M., Ignacio Madrigal, Alberto Cortés, Fernando Acuña h., Jesús Murillo, Tobías Ramírez, Fernando Acuña, José Solano, Fidel García, Isidro Coto, Tiburcio Cordero, David Reyes Quirós, Juan Varela, Abel Sánchez, Amadeo Coto, Tobías Sierra, José Ávalos U., Manuel Sanchó B. Santiago Reyes, Juan Chacón, Fadrique Reyes, Tobías Reyes, Manuel Martínez, Tobías Flores Castro, Lisímaco Salazar, Juan Zúñiga S., V. J. Gólcher.

Verificada la reunión en el Teatro de Variedades á las 8 de la noche del día 22 de setbre. de 1901, después de hacer el señor Matamoros su exposición, el Sr.

Ingeniero don Manuel Dengo que estaba entre los espectadores y que siempre se ha mostrado dispuesto á coadyuvar en todo aquello que sea en beneficio para los obreros, pidió la palabra, é invitado á subir al escenario, allí expuso sus ideas en apoyo de las sustentadas por el conferenciante.

Es indudable que aquella noche el entusiasmo fue mucho y los señores Matamoros y Dengo, apesar de los pequeños tropiezos por no ser oradores de costumbre, recibieron una ovación.

Por aclamación se designó allí mismo una directiva provisional con el carácter de comité organizador, el cual quedó formado así:

Don Gerardo Matamoros
„ Manuel Dengo
„ Fernando Acuña
„ Santos Pastor
„ José M^o Jiménez
„ Víctor Gólcher, y
„ Emilio Artavia.

El miércoles 25 el comité se reunió en el taller de don David Camacho y su primera resolución fué la de llamar á los más connotados miembros obreros de los diferentes gremios sin distinguir entre ellos colores políticos ó religiosos.

El acta levantada esa noche en lo conducente dice así: "1^o— Dar á la asociación que se trata el nombre de "Liga de Obreros de Costa Rica" 2^o— Considerando conveniente para el mejor éxito de los fines que perseguimos la representación en esta Directiva de los diferentes gremios de trabajadores, llamamos á ella con el carácter de vocales de la misma á don Francisco Alpízar, don Antolín S. Chinchilla, don Nicomedes Sotela, don Jenaro Valverde, don Juan Rafael Flores, don Manuel Arias, don Agustín Jiménez C. don David Camacho, don Manuel Antillón, don Juan Rodríguez M., don Alberto T. Brenes, don Andrés Montero, don Francisco Vargas J., don Emilio Navarro, don Eloy Rojas, don Dolores Rodríguez, don Espiritu Santo Morales, don Gregorio Soto, don José Joaquín Mendoza, don Jesús Zeledón, don Coronado Mora, don Elías Bonilla, don Santos Quirós, don José M^o Villanea, don Higinio Villalta, don Apodemio Vargas, don Macario Carvalho, don Rafael París, don Andrés del Valle, don Pablo Pochet, don Félix Montes, don Francisco Zúñiga Sanabria, don José M^o Alvarez, don Agustín Montero, don Isaac Barrantes, don Mariano Alpízar, don Isaias Delgado, don Pedro Pérez Molina, don Mercedes Sandoval, don José Quirce, don Carlos Peralta h., don Encarnación Castro y don Gordiano Morales.

[Continuará.]

GACETILLA

"La Justicia Social"

Tradiciones Guatemaltecas y el Coco.
Velada de los obreros.

"La Prensa Libre:"

"Mosaico" en su editorial.
"Sobre café de Costa Rica", interesante colaboración de F. J. Alvarado.

"La Velada." Bonita descripción de la de los obreros.

"Duelo. J. M. B. habla de la muerte del padre de las señoritas Navarro. Con toda el alma sentimos la desgraciada ocurrencia, en el supuesto que se refiera J. M. B. á las señoritas hijas de don Ciro,—y presentamos nuestro pésame á esas inconsolables y dignas señoritas á quienes la suerte se ha empeñado en mostrarles el lado de las espinas.

"El Día"

"Hermosa fiesta" llama el colega la de los obreros y la describe.

"De Puntarenas," artículo por Chano, censurando, entre otras cosas, la conducta del Representante Farron porque quiere poner fuerte impuesto á las máquinas de pescar concha perla.

"Vamos mal" dice "Uno de tantos" censurando al Director de Obras Públicas que emplea los inteligentes servicios de su hermano Salvador.

El colega pregunta qué se hizo el Sagrario que se compró para la Dolorosa, y nos cuenta que el apreciable caballero Juan Félix Bonilla sufrió un percance camino de su finca en Puntarenas, cosa que lamentamos.

Otra para el Mayordomo de la Dolorosa, y otra para quienes designaron la beca industrial por Cartago, á quienes hace cargos fuertes.

"Un imparcial" llama poco fino á don Tobías Gutiérrez.

"El Derecho"

En "El nº 19," el Ingeniero Agrícola don A. Bejarano, endilga un largo artículo de controversia á lo dicho por el Prof. señor Pittier en el nº 19 del Boletín del Instituto físico geográfico.

Manolín, dice el colega que se fué para Atenas.

"Los cargos y las cargas de Mesén." I. De don Juan F. Ferraz que se ve forzado á continuar un tema en el que él no ha provocado.

"El Irazú"

"El artista Garay en el Nacional".

"Costa Rica industrial" por Ramón Castro Sánchez.

"De los poemas antiguos" por Leconte de Lisle.

"El Periodista", para el

maestro Zambrana, por doña Rosa Corrales de Chavarría.

"El Alcohol y sus aplicaciones modernas" por Patrick.

El colega nos promete una crónica de la velada de los obreros.

"La República"

"La semana al día" por Néstor Daeciez.

"Nicolás Estévez". Croniquilla parisiense.

"Liga de Obreros"; termina el colega con unas líneas que le agradecemos: "La República muy sinceramente felicita á la Liga de Obreros por su paso gigante y deséale creciente prosperidad para bien de la clase y de Costa Rica."

Crónicas de Alajuela y Liberia.

(Ni el estimado compañero ni ninguno, trajo hoy revista de la prensa. ¡Qué pereza!)

"El Noticiero"

"Mata Redonda" conferencia pedagógica.

"Fiesta de la Liga de Obreros."

"Democráticamente hermosa dice el colega, resultó la fiesta de los obreros celebrada el domingo en la noche, en el Edificio Metálico, en conmemoración del primer aniversario de la fundación de la Liga de Obreros de Costa Rica."

Tiene el colega palabras de aliento para nuestros más connotados obreros, Dengo, Sáenz y Matamoros y nosotros le quedamos agradecidos por ellas, lo mismo que por lo que agrega respecto de Quirce.

El joven Juan R. Vargas recitó una composición. En fin, que el colega se muestra complacido con la velada y nosotros nos alegramos sinceramente por ello.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

J. R. Vargas.

Por un descuido involuntario, pero al fin descuido, no hice mención de la cooperación de este joven en la velada de la Liga de Obreros.

Perdónenos él esta omisión y sepa que estimamos su recitación en lo que vale; que para jóvenes como Vargas que comienzan á vivir no tenemos más que palabras de aliento y que, para sus pocos años, en nuestro concepto, su parte estuvo muy bien servida, pues la declamación de los versos, "Deber del Hombre" fué muy bien hecha y del agrado del público.

N. E.

Tenemos noticia

de que un caballero español intenta la fundación de una colonia de vagos y vagas en Golfo Dulce.

Ya puede figurarse el lector que la raza que de este consorcio resulte, será digna de figurar en una exposición de degenerados en nuestra granja nacional de agricultura.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Becas industriales.

La municipalidad de Liberia, no encontrando palo en que ahorcarse, adjudicó la beca á un joven que (dicho por el propio Ayuntamiento) no tiene la principal condición del Reglamento: ser artesano ó hijo de artesano.

En todas partes cuecen habas.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Colegas de "El Día".

No fué la llegada del señor Presidente de la República, cuya autoridad respetamos, lo que hizo al público ponerse de pie en la velada de la Liga. Desde hace mucho tiempo se sabe ya que en toda reunión culta el auditorio se pone de pie en señal de respeto siempre que se toca el himno Nacional. Estamos!

La Gaceta

nos dice que en el país no se hacen escobones de los que se usan en los patios de beneficiar café. ¡De veras? Desde los firmantes del Decreto número 9 del Poder Ejecutivo, hasta el último ciudadano, pueden convencerse de lo contrario, visitando el taller de Enrique Sánchez en Alajuela, donde se fabrican escobones con raíz de hitavo, mejores, indiscutiblemente, que los que nos vienen del exterior.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

No comprendemos

por qué la Memoria de Gobernación, Policía y Fomento se ha publicado sin anexos. Será que el público no tiene nada que ver con las Municipalidades, la Estadística, el Registro Civil, Los Archivos Nacionales, el Registro Público, etc?

Parece que la dicha memoria correspondiente á 1901—1902 se publicó sin anexos porque en ellas se hacía la historia completa de los escándalos económicos de la Municipalidad del cantón central de aquella provincia y que por no sacarlos á relucir, hubo de aplicársele la pena de oscuridad á todos los anexos.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Trabajos Municipales

Están lastrando con arenón actualmente la calle 20, Sur, y rellenando los baches que en ella se encuentran. Si la Municipalidad tiene fondos suficientes, ¿por qué no se procede á la macadamización en forma de algunas calles que bien lo necesitan? Después de todo las calles céntricas están en buen estado de tránsito; pero las 16 y 17 Sur... Por Dios, acuérdense del lastimoso estado en que se hallan!

Hermoso ejemplo.

En una casa de familia medianamente acomodada, allá por el vecindario de la Soledad tuvimos el gusto de ver unas niñas de escuela, dando clase de lectura á las sirvientes de su casa. Obra de misericordia es esta digna de ser imitada por todas las familias á donde llegan en busca de trabajo tantas campesinas sumidas en la ignominia, y que debido las, más veces, á su falta de conocimientos comienzan por servir y concluyen en los caminos de la perdición.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Murió en

tierras extranjeras don Ciro Navarro, artesano activo, padre de las señoritas Navarros, maestras en San Mateo, á quienes enviamos nuestro más sentido pésame.

Si tienes que

comprar muebles, querido lector, te recomendamos los que tiene á la venta hechos en su gran fábrica, con las mejores y más secas maderas del país, don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

Resumen cablegráfico

Londres, 30.—Los desastres en Sicilia han sido mayores de lo dicho ya. En la parte oriental hanse recogido 270 cadáveres. El mar continúa arrojando los de los ahogados en los ríos. En toda la isla se han recogido 500.

Lima, 28.—Un sindicato americano comienza la construcción Ferrocarril de Cerro de Pasco Oroya. Otro, inglés, se ha formado para explotación de Minas.

París, 28.—En el cambio de Arlex descarrilóse un tren. Muertos 28, heridos 20.

Pequín, 28.—Aumenta la piratería en Schang Tung. Americanos quejosos temen la pérdida de un cargamento de petróleo con valor de 280 mil dólares. Han pedido al Gobierno imperial un navío chino de guerra, desocupado, en Chee Fó, para combatir piratería.

COLABORADORES

Del cantón "Poás"

Sr. Editor de

"LA NUEVA PRENSA"

San José.

Muy señor mío:

El herido de que le dí cuenta ayer por telégrafo, murió hoy. Este señor tenía como 45 años de edad y era muy querido de todos; era padre de una numerosa familia á la que le doy el más sentido pésame.

—Llamo la atención de la autoridad acerca de los animales que se mantienen diario en la plaza. Eso desdice mucho del ornato de esta población.

—Por qué será que aquí no tocan las campanas á las 12, á las 2 ni á las 8 como en otros cantones? De quién depende este descuido?

—El 15 de octubre próximo cumple un año de haberse erigido en cantón este pueblo, por tal motivo se hacen preparativos para festejarlo con pompa.

—Hasta cuándo tendremos alumbrado público? (Tiene la palabra la Municipalidad.)

—Pronto contraerá matrimonio el telegrafista don Jaime Murillo con la estimable señora doña Manuela Chávez; á tan respetable pareja le deseo muchas felicidades.

Soy de Ud. attº s. s.,

El Corresponsal.

Setiembre 26 de 1902.

COMUNICADOS.

Intereses de Atenas

Pasamos la vida santa y tranquilamente, viendo interrumpirse nuestra calma habitual solamente cuando nos llegan viajeros del interior, es decir de ésa. Por lo demás ni emprendemos nada ni hacemos cosa que signifique progreso para esta bienaventurada población.

Nos hace falta una buena canchala. Al presente no la tenemos ni buena ni mala, lo que no es de extrañar, pues la señora Municipalidad parece haber olvidado que existe el vocablo progreso. ¿Teme el señor Ruiz llamar en vano á la puerta de los principales vecinos del pueblo en demanda de apoyo para el adelanto de la población? Haga una tentativa y le arrendaremos la ganancia. Como á un kilómetro de la plaza se encuentra la quebrada del Huizaro con buena agua potable, á propósito para el objeto. Busque el Jefe Político el apoyo del Gobierno para la obra y cuente con el del vecindario en su demanda.

Las Municipalidades nunca han hecho cosa de provecho en este sentido. Son dignas de la celebridad, por su abandono.

La escuela de varones se aloja parte en un muladar más feo que la cárcel y propio para caballeriza, y parte en dos aulas del edificio nuevo cuya construcción se concluirá el siglo entrante, ó antes si la misericordia de Dios se apiada de Atenas dándole Juntas de Educación y Municipalidades que muevan vecinos é importunen Ministros para continuar los trabajos de una obra tan importante y en la cual se ha invertido ya muchísimo dinero.

Y de mercado? — Pues no es una vergüenza ver que San Mateo, con la mitad de los habitantes de este cantón, tiene su mercadito y nosotros nó?

Pena nos causa ver á las señoras haciendo sus compras en la plaza pública, á la intemperie, con el sol sobre sus cabezas y el barro bajo sus pies.— Destinando la venta de patentes de venta en la plaza á la construcción de un mercado, puede hacerse ésto con facilidad, y pagarse el costo en dos años.

En otra le hablaré de otras cosas, señor Redactor.

MARCOS.

No olviden los remates

todos los miércoles, viernes y sábados de cada semana en la Ciudad de Londres de A. Asch, frente al Mercado.

Allí encontrarán ustedes todo lo que deseen.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

¡Ojo, señores!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se pega por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARÁTAS.

¡Las pesas son legítimas! ¡No se engaña a nadie!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canallas á \$ 1.50 el ejemplar.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamico, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

Florentino M. Casorla

avisa á sus favorecedores y al público en general, que se ha trasladado á la casa número... calle 20, 250 varas al Sur del Parque Central, en donde ofrece el mejor servicio y puntualidad en el ramo de SASTRERÍA

Casa de pensionistas

En la Calle 16 Norte, al lado de la Litografía, se ha establecido una señora que puede dar la comida á cuatro ó seis personas, no dudando dejarlos satisfechos por la baratura, aseo y buen servicio.

225 varas al Norte del Cemeta.

San José, agosto de 1902.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares

BARBERIA LA BOLA BLANCA
Calle Central, Sur, casa de don Bartolo Castro.

Cuenta con muy buenos operarios, de fino trato y en donde encontrarán los clientes buenas corbatas, cuerdas para violín, guitarra y bandurria, navajas, perfumes, medias, camisetas, cuellos, cigarrillos y excelentes refrescos, se garantiza el aseo.

ERMENEGILDO JIMENEZ

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Intestinalismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GEMAULT y C^{ia}

JABON SULFURESO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se da el nombre de el cutis.

JABON DE SODIO llamado de Hilbert, para la seborrea, la tina, el pitiriasis y el cuero cabelludo.

JABON DE POTASIO llamado de HIDRARGIRO contra las verrugas, los empeines, las picas, el eccema y el prurigo.

JABON DE AMONIAQUE DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO BENZOICO, preservativo y anti-prurigo.

JABON DE BICLORURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial; en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceto de Kananga. El tesoro de la cabellera, que al aplicarse hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario

Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MANUEL BEJARANO

Abogado y Notario
Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquin Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS

Abogado y Notario
Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario
Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario
Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario
Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

Abogado y Notario
Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

Abogado y Notario
Despachan en la casa de doña María Alvarado, N.º 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

Abogado y Notario
Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José M. Ugaldé, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

Abogado y Notario. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES
Abogado y Notario
Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

Abogado y Notario
Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

Abogado y Notario
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

LUIS CASTRO UREÑA

Abogado y Notario
Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

Abogado y Notario
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G.

Pasante de Abogado y Notario Público.
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

DOCTORES ROJAS, SOTO

Abogado y Notario
Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA

Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 fiores; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; sinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y ¼ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 12 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.